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问题“血燕”风波

催生燕窝亚硝酸盐

限量标准

新华社北京 4月 6日电（记者 吕

诺）问题“血燕”风波催生食用燕窝亚硝

酸盐临时限量标准。在中国和马来西亚

两国专家联合风险评估的基础上，我国

卫生部近日作出规定：生产经营和进口

食用燕窝， 其亚硝酸盐应当小于等于

30 毫克／千克， 相当于肉制品允许的

残留限量。

卫生部 5 日公布了这一临时限量

标准，同时规定：对使用食用燕窝加工

燕窝制品的，生产经营企业应当使用符

合以上规定的食用燕窝原料，亚硝酸盐

含量按照燕窝制品中食用燕窝的比例

进行折算。

数月前，工商部门检出源于马来西

亚的“血燕”产品含有大量亚硝酸盐，媒

体曝光了一些不法商贩在加工作坊里

对白燕窝进行熏制染色、伪造“血燕”的

行为。这场问题“血燕”风波影响了中国

和马来西亚的燕窝贸易，也暴露出燕窝

中亚硝酸盐含量安全标准的缺失。

风波之后，就燕窝中的亚硝酸盐问

题，国家食品安全风险评估中心迅速与

马来西亚食品安全专家开展了合作研

究。 据介绍，联合国粮农组织（FAO）和

世界卫生组织（WHO）食品添加剂联

合专家委员会（JECFA）确定的亚硝酸

盐每日膳食允许摄入量（ADI）0-0.07

毫克／千克体重。通过综合分析清洁过

的燕窝亚硝酸盐含量和我国居民燕窝

食用情况，两国专家评估认为，在食用

燕窝亚硝酸盐含量小于等于 30 毫克 /

千克情况下，按照较高消费量 8 克／天

（相当于每日食用 1 至 2 盏燕窝）计算，

人体亚硝酸盐暴露量小于 ADI 值的

5％，对健康风险极低，故提出将“小于

等于 30毫克／千克”作为临时限量。

卫生部同时强调：燕窝生产加工不

得添加亚硝酸盐。添加亚硝酸盐属于违

法行为，应当依法予以严惩。

据卫生部有关负责人介绍，天然燕

窝中含有亚硝酸盐，含量与多种因素相

关， 包括燕子唾液中天然存在亚硝酸

盐、 引燕屋或洞穴环境中的氨浓度、鸟

粪污染燕窝等。 由于亚硝酸盐易溶于

水，采用浸泡和清洗等方式，可以显著

降低燕窝亚硝酸盐含量，使食用燕窝的

亚硝酸盐仅为微量。亚硝酸盐也是国内

外普遍允许使用的食品添加剂，用做西

式火腿、肉罐头等食品的护色剂、防腐

剂。

警惕诈骗新招：

“自动褪色魔术笔”

写借条

新华社太原 4月 8日电（记者 胡

靖国 王宁）太原警方发现，近日犯罪

分子利用网上热卖的一种名为“自动褪

色魔术笔” 的特制签名笔进行犯罪活

动，警方提醒广大群众一定要提高自身

安全防范意识。

湖北李某于今年 1 月中旬借款给

嫌犯王某 25万元，其间，王某利用自带

的笔写了一张 25 万元的借条给李某。

两天后，李某发现王某所写的借条竟变

成了一张白纸， 便立刻与王某联系，但

王某极力否认。 2 月 17 日， 王某被抓

获。 经审讯，王某交代了其事先预谋，

以借款为名用“自动褪色魔术笔”书写

借条的方式恶意骗取李某 25 万元，待

借条字迹消失便拒不认账的犯罪事

实。

据警方调查了解，该笔外形与普通

签字笔无异， 只是其采用了特殊墨水。

该墨水书写出来的字迹也与普通签字

笔没有任何差别， 只是会根据材质、温

度、湿度、书写速度等差异而在 15 分钟

至 2日内自然消失，且不会留下任何痕

迹。 该笔主要用于纺织、手工艺等行业

临时性书写做记号， 或用于学生草稿、

字帖临摹、涂鸦、小孩画画等，但一些不

法分子却利用“自动褪色魔术笔”的特

殊性在经济领域实施违法犯罪。

羽毛球名将黄穗

失踪数年复出

代表外国参赛

尚任中国公职

黄穗：未来还没打算好

黄穗曾是世界羽坛最顶尖的女双

选手，她和高崚搭档，曾夺得世锦赛冠

军、尤伯杯冠军和奥运会亚军等。 在北

京奥运会前， 因为父亲病重等变故，她

最终在 2007 年离开国家队。 在她退役

之前，湖南省羽毛球运动管理中心已为

她提供了副主任一职。 2008年年底，黄

穗举办了婚礼。 据唐辉介绍，黄穗自从

退役后就基本没有上过班，在婚后更是

彻底没了音信。

正当人们不解黄穗为何“人间蒸

发”时，她却突然代表澳大利亚队出战。

赛后，有媒体用“黄穗代表澳大利亚首

秀”来描述本场比赛。 当被问及未来规

划时，黄穗礼貌性地回答：“我还不知道

未来在国际赛场上的打算。 ”

为找她曾登《寻人启事》

如果不是这次突然现身，恐怕很少

人会知道黄穗这几年的事。 据唐辉介

绍，当初之所以给黄穗提供中心副主任

一职，主要是考虑到她作为运动员的突

出贡献，但黄穗退役后不来上班着实让

他意外。 今年年初，湖南省羽毛球运动

管理中心还在当地媒体上刊登《寻人启

事》找黄穗，但依旧没起作用。 唐辉表

示，他也是看到报道后才得知黄穗目前

身在澳大利亚。但他并不清楚黄穗为何

能代表澳大利亚队出战，他表示会尽快

就此事与中国羽协沟通。

唐辉还说，自从给黄穗提供工作以

后，中心就从未间断给她工资。 尽管黄

穗销声匿迹，但黄穗作为副主任（副处

级）的工资依旧照发。此外，之所以继续

为黄穗保留职位，唐辉表示是“因为她

是运动员，处理时比较谨慎”。

（据《广州日报》）

鲜奶一斤1 . 4 元 还没矿泉水值钱

完达山被指低价收奶 奶农无奈杀牛避险

奶户“砍牛”现象严重

近期，双鸭山市多地奶农联名向记者反映，

垄断当地生鲜乳收购市场的完达山股份有限公

司一直以低于黑龙江省规定的保护价收购，且

拖欠奶资长达 3 个月之久。 许多奶农纷纷“砍

牛”避险，导致奶牛数量骤减，当地多年培植起

来的奶牛养殖业陷入困境。

双鸭山市尖山区安邦乡窑地村一直是双鸭

山市养奶牛的先进村， 多年前当地成立了奶牛

专业养殖合作社。 近日，记者在窑地村看到，昔

日为发展奶牛养殖而用红砖墙圈起来的大型榨

奶站已废弃。 窑地村绿野合作社负责人秦万春

告诉记者， 由于养奶牛不赚钱， 村里的牛都卖

了，奶牛数量已从高峰时的 1000 头减少到现在

的 100多头，奶户也从当年的 60 多户降到了 15

户。

“完达山给的收购价太低， 每公斤不超过

2.8 元，最低时才 2.65 元，远低于黑龙江省发布

的每公斤 2.94元的指导价。 如今，苞米、人工都

在涨价，生鲜乳价格一直被压得这么低，按每公

斤鲜奶 2.8 元的收购价计算， 一斤鲜奶才 1.4

元，还不如市场上一瓶 500毫升矿泉水值钱！ ”

在集贤县福利镇长征村， 记者看到当地为

发展奶牛事业而建设的集中养殖场内空空如

也。 养牛户高殿生说， 村里养牛最多时达 2000

多头，现在都加起来也不超过 50头。“收奶价太

低， 还常常被奶站克扣斤两， 这牛养得实在憋

气，不如杀了吃肉，我家年前刚杀了 5 头牛，剩

下的 7头牛也打算尽快处理掉。 ”

“这奶资给得不明不白，收奶的时候，只在

咱奶本上记个斤数，上面连单价都没有，收购价

都是咱奶农自己算出来的； 奶资结算时间也不

固定，自去年 9月份以来，奶资都压了三个月。 ”

奶户程金江说。

在尖山区公立村的绿源奶牛养殖基地，记

者也看到了类似的情况。 该村奶牛养殖户郭立

君告诉记者， 原来该村奶户最少也有 50 多家，

奶牛达 500 多头，现在奶户只剩 3 家，奶牛加起

来不足 30头。

记者调查了解到，为保护奶农利益，2011年

下半年， 黑龙江省曾公布过当年第四季度生鲜

乳交易参考价格，要求“乳品企业结算到奶农的

基准价格为每公斤 3.27元， 下浮不低于 10%”，

即最低不低于 2.94元／公斤。

“按质论价”还是“垄断经营”

对于奶农反映鲜奶收购价过低的问题，完

达山股份有限公司双鸭山奶站负责人李铁没有

否认。 他认为，这是公司坚持“按质论价”的结

果： 完达山在双鸭山市收购生鲜乳时执行三个

不同标准， 即集中榨奶的生鲜乳为每公斤 3.1

元，制冷罐储存的每公斤 2.94元，散收奶为每公

斤 2.80元。双鸭山地区的奶户大多属于散户，因

此执行的鲜奶收购价相对较低。“在价格上有区

分是为了引导奶户向更规范更集中的生鲜乳采

集、储存方式转变。 ”李铁说。

关于拖欠奶资问题，李铁表示，由于乳制品

市场竞争激烈， 企业面临着较大的销售回款压

力，虽然按规定应该每月一结账，但是奶资打入

奶户卡中的时间确实有延迟，“( 拖欠 ) 三个月的

情况是有的”。 但他同时强调，完达山在当地收

奶多年，一向是有信誉的。

对于完达山方面的说法，奶农们并不认同。

他们说， 生鲜乳收购价格这样低并且奶资被拖

欠， 完达山又不投资设立集中榨奶站或制冷罐

储存设施，这让他们只能被迫接受现状，原因就

是当地的生鲜乳收购被完达山垄断，“只此一家”。

有多年奶牛养殖经验的秦万春向记者表

示，由于附近没有制冷罐等储存设备，奶户头一

天傍晚挤的奶只能在自家铁桶里存放十多个小

时，这一过程完全依靠奶户自觉维护，而收购过

程人为因素也较多。“这样的收奶方式确实有些

简陋，奶质当然也不如‘集中榨奶’有保证，但这

不能怨奶户，我们村里的收奶点原来有制冷罐，

后来不知什么原因被挪到其他地方了。 ”

对于双鸭山奶农面临的窘境， 双鸭山市奶

业管理办公室主任王翠萍承认， 由一家乳品企

业垄断一地奶源的状况对奶农确实不公， 并表

示目前该市正计划帮助奶农设立自己的“奶牛

小区”，统一饲料、防疫、挤奶、储存，并准备让两

家甚至更多乳品企业参与竞价收购， 以打破垄

断、维护基层奶农权益。

乳品产业需转型升级打破垄断

基层业内人士认为，双鸭山地区出现的“砍

牛”现象折射出我国奶业发展中的普遍问题，我

国乳业急需转型升级， 并打破少数大企业排他

性的地域垄断式的发展模式。

引入竞争， 打破一家大企业垄断一个地区

奶源的局面。记者采访发现，近年随着保障乳品

质量安全的要求不断提高，很多规模较小、设备

简陋的乳品厂被停产关闭。 一些地方政府为了

保证辖区内乳品加工厂的税收， 乳品企业为了

保证自己加工厂的奶源供应， 往往会联合采取

各种措施迫使一地奶户只卖给一家乳品企业，

使一地的奶源被一家乳品企业垄断， 奶户完全

丧失与乳品企业的议价能力， 要么被动接受垄

断乳品企业的一切要求， 要么只能坐视辛苦生

产的生鲜乳无人收购而变质、倾倒。

扶持、引导奶农转型升级。在国家保障乳制

品质量安全、提高行业准入门槛的背景下，散户

自行饲养、挤奶的生产方式难以保证奶源质量，

集中化、规模化养殖已成为乳品业的发展方向。

但目前， 很多养殖奶牛的散户甚至是专业合作

社均缺乏资金和技术， 急需得到乳制品企业或

当地政府部门的大力扶持和引导， 逐步从散收

奶向集中冷冻储存、集中榨奶和集中养殖升级。

（据《中国青年报》）

冰激凌颜色或变单调

据法制晚报消息 近段时间气温升高，不

少市民在逛街时吃起了冰激凌。不过，今后冰激

凌的颜色可能变得单调起来。近日，卫生部在其

官方网站发函， 拟撤销 2，4- 二氯苯氧乙酸等

38 种食品添加剂，茶黄色素、茶绿色素、柑橘

黄、黑加仑红等不少着色剂便位列其中。

目前我国食品添加剂有 23个类别、2000 多

个品种。 卫生部曾于今年 1月公开征求 55种食

品添加剂安全性和工艺必要性意见。 根据征求

意见情况并经专家审核，2，4- 二氯苯氧乙酸等

38 种食品添加剂已不具备技术必要性，拟根据

有关规定予以撤销， 征求意见截止时间为今年

4月 20日。

此次拟撤销的多数是着色剂， 类似茶黄色

素、黑加仑红、玉米黄等，其功能是为了赋予和

改善食品色泽，常用于糖果、糕点、饮料和果蔬

保鲜等。

食品安全专家吴传业表示， 一些食品添加

剂不是非加不可，还是不加为好。冰激凌本来的

颜色是白色的， 但市场上的冰激凌五颜六色，

“这些都是着色剂起到的效果。 ”他介绍，在冰激

凌的生产工艺中， 着色剂加与不加并不影响生

产、储存及营养价值等，但市民长期低量吃含有

着色剂的食品对健康有一定影响。

卫生部拟撤

38种食品添加剂

已经退役的前羽毛球世

界冠军黄穗近日重新回到人

们视野，在澳大利亚羽毛球黄

金赛中， 这位 3 1 岁的昔日国

羽女双主力失踪数年复出，竟

代表澳大利亚队出战。 与此同

时，湖南省羽毛球运动管理中

心主任唐辉十分纳闷，因为黄

穗目前仍在该中心任职副主

任。 虽然工资照发，但她基本

没有上过班，如今却突然代表

澳大利亚队参加比赛。 这其中

究竟发生了什么？
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记者近日在黑龙江省双鸭山市采访发现， 由于大型乳品企业垄断区域

鲜奶收购， 这一地区生鲜奶收购价持续在低位徘徊， 导致很多奶户入不敷

出，被迫“砍牛” ( 杀牛或卖牛) 。 有关专家认为，要实现健康可持续发展，我国

奶业急需打破少数大企业地域垄断发展模式，尽快实现转型升级。
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